

Los que no quieren orientarse

## Acerca del problema de Cataluña

Y hablan con desconocimiento de causa

Yo no sé si llegará íntegro a los lectores de EL PUEBLO, este artículo. Mi propósito es que llegue, pues para ello procuro ajustarme a las normas dictadas para la aplicación de la censura. Pero a veces rebasa, el que escribe, unos centímetros dichas normas o se contrae las mismas un poco, y se ha metido uno, sin darse cuenta, en «terreno vedado».

Yo espero que, en esta ocasión, también se hará cargo el censor de que los comentarios de los periodistas aragoneses sobre lo de Cataluña, merecen una contestación. Y que esta contestación no ha de quedar en el aire, porque no sería justo que unos señores pudieran hablar cuanto les viniera en gana y los que se creyeran aludidos tuvieran que callar forzosamente.

El problema de Cataluña, tiene, verdaderamente, infranqueables a los representantes del viejo caciquismo aragonés. Es decir, a los que han encarnado y representado el caciquismo en Aragón, con la Monarquía y con la Dictadura, y que pretenden seguir encarnándolo en el régimen republicano. Y en éste no caben caciquismos.

El detalle de que en el Parlamento no se hable de Cataluña, y de que Gil Robles—en quien tanto confían para el fomento de semejante plaga—, al regresar de Barcelona, haya omitido todo juicio sobre Cataluña, está poniendo nerviosos a los sucesores de los que tanto combatió el gran Costa, y a sus órganos en la Prensa.

Como se trata de verdaderos potentados, tienen una espléndida representación periodística. La que, naturalmente, sólo se ocupa y preocupa, de lo que afecta a los intereses de los que la sostienen, que son los amos y señores de tierras, negocios e industrias de Aragón; pero no dedica, en cambio, ni una sola línea, a defender a los pequeños propietarios y modestos productores, de las injurias e infamias de que son objeto, por los grandes traficantes. No dicen una palabra, ni apelan al ministerio de Agricultura, contra los que se quedan el trigo de esos pobres labradores aragoneses que no pueden comer, y no se lo pagan, y cuando lo hacen, se burlan de la tasa y de la miseria de sus coterráneos.

La «falta de orientación respecto al problema de Cataluña, en los hombres de Gobierno y directores de los grupos influyentes en la política», tiene fuera de sí, a los caciques de Aragón. Y es natural que así ocurra, porque se trata de un problema «que tantas amarguras viene deparando a España...»

Cuando uno no quiere ver ni oír, se hace el ciego. Pero, claro es, que de conveniencia. Así les ocurre a los caciques aragoneses y a su órgano en la Prensa. Tienen clavada la espina del Estatuto de Cataluña—como otros muchos que alardean de su amor a España, a condición de que no se perjudiquen sus negocios—, temen que el Estatuto de su región, que había patrocinado, entre otras personalidades aragonesas, el actual ministro de Hacienda don Manuel Marraco, se apruebe un día y barra para siempre la raíz del caciquismo, como ha ocurrido en Cataluña.

Una personalidad tan significativa, según he puesto de relieve recientemente, como el subsecretario de Gobernación, ha tenido que reconocer que «el espíritu autonomista y catalanista está más vivo que nunca en esta región», y el jefe del Gobierno ha dicho reiteradamente que se respetará el Estatuto, que es un órgano constitucional. La falta de orientación, pues, no la ven más que los que no la quieren ver, o no les conviene verla.

Y para justificar su posición, en el revoltijo periodístico anticatalanista a que me refiero, hablan de traición, de minorías separatistas, de la españolización de Cataluña y de la unidad nacional. Todo frases hechas y para la galería. Más que patriotismo y a nor a España, catalanofobia. Y esto bien claramente se demostró en la campaña indigna contra Cataluña, por la exigencia del cumplimiento de la tasa del trigo—que ahora no cumple nadie—inspirada por

los elementos derechistas, y que tenía por pretexto un «boicot» a las demás regiones, y unas fronteras que no existían más que en la imaginación de los que hablaban de ello, con el premeditado fin de perjudicar a Cataluña.

Lo ocurrido ahora no ha servido para españolizar nuestra región, porque nuestra región, a pesar de las manifestaciones y comentarios de los que hablan de desorientaciones, estaba identificada con el resto de España, de la España que trabaja y vibra desde el advenimiento de la República. Y en cuanto a la unidad nacional, no cabe «unir nuevamente» lo que ya se ha desunido. Porque la República ató con vínculos tan fuertes todas las regiones y todos los pueblos de España que no podrán deshacerse, ni aflojarse siquiera, porque unos cuantos insensatos, o unas pintorescas minorías—y tan minorías!—, jugaran al separatismo.

La verdadera responsabilidad—era «responsabilidad de los gobernantes» de esta hora, a que alude el periódico de los caciques aragoneses y de los intereses creados de los mismos—, se exigirá en su día. Y se exigirá a los que han dado motivo, o han acaparado muchas cosas lamentables; a los que no han tenido un exacto sentido de la realidad y han querido detener la marcha progresiva de las regiones, con responsabilidad bien marcada; a los que han fomentado y protegido al caciquismo, que es el atraso, que es la incultura, que es la negación de toda libertad y es la ignominia de los pueblos. Que es el cáncer del siglo XX.

El patriotismo no puede ser nunca una negación. Y, por lo tanto, el patriotismo está en los que trabajan, en los que luchan, en los que construyen, en los que llevan a cabo una obra efectiva. Y no en los que pretenden cohibir a las otras regiones, para poder seguir viviendo a base de explotar a los desgraciados.

José Gaya Picón.

Barcelona, 1934.

Suscribirse a EL PUEBLO, es encender cada día la llama de republicanismo en todos los hogares y ganar adeptos a nuestra causa.

## Las armas de los periódicos de derecha

Los diarios monárquicos—«los de los hombres de bien», según se dicen modestamente los caballeros que los escriben—sienten ahora, con motivo de levantarse la censura para los discursos parlamentarios, un nuevo dolor: el «de que se puedan publicar todas las rectificaciones y todas las apologías de los demagogos, mientras siguen en el misterio las acusaciones de los hombres de orden».

¿Qué les parece a ustedes?

Los «hombres de orden» y los diarios de los «hombres de bien», han hablado y han escrito cuanto sabían, y acaso algo más, sin contención y sin medida, como es un hecho probado y público; pero ahora resulta que sus acusaciones «siguen en el misterio».

Suponemos el efecto que estas lamentaciones producirán en las gentes serias que leen esos periódicos: de repudia, de desdén.

Todo es lícito en las luchas políticas, menos el arma que con más frecuencia esgrimen estos diarios: la mentira.

Pataleo

## «A B C», apabullado, se defiende llamándonos impunistas

Ayer demostramos a «A B C» que había dado la noticia falsa de que un carabinero había sido quemado por los revolucionarios. Nuestra demostración incontrovertible es para el periódico alfonsino «una pretensión inútil». ¿En qué se funda su aserto? ¡Ah! En que dijimos que la falsa noticia salió en el número del día 5 del actual y resulta que no fué así... sino en el del día 4.

Ayer negó que hubiera dicho que fué quemado por los revolucionarios el carabinero Labrador Torres. Hoy tiene que reconocer que lo dió por quemado. Pero no se retracta, pese al testimonio del hijo mayor del interfecto.

¡Ah! Por acoger dicho testimonio nos llama impunistas. «A B C» no puede acogerlo... Es un señorito.

Un señorito que ayer también se ve obligado a rectificar otro de los bulos que ha lanzado estos días.

Véase el suelto con que pretende cubrirse:

De la página 37 de la edición de «A B C» de hoy:

«Una rectificación.—El coronel Aranda, jefe de una de las principales columnas que actúan en Oviedo, y que se encuentra estos días en Madrid, nos escribe una atenta carta señalando los errores que contienen las declaraciones que se le atribuyen en una información publicada ayer.

De la información de referencia interesa a la verdad consignar que la existencia de Intervenciones Militares y la utilización de las familias de los huidos como rehenes son procedimientos que nadie ha empleado en Asturias, y de los cuales se habló en la conversación a que se alude como utilizados en Marruecos para su desarme.

Con mucho gusto consignamos la rectificación que nos pide el coronel don Antonio Aranda en justo tributo a la verdad».

Con mucho mayor gusto que «A B C» reproducimos el suelto, que viene a corroborar la ligereza o la intención con que el anticolega ha publicado informaciones de Asturias, tales como la de la doble muerte del capitán Nart, la del carabinero quemado vivo, la de los niños ciegos, y etcétera, etc.

(De «Heraldo de Madrid»).

## Ha quedado resuelta la crisis de Gobierno en Bélgica

Bruselas.—Después de varias consultas con varios jefes de partido, el ex ministro de Negocios Extranjeros señor Jaspas, ha logrado formar el siguiente Gobierno:

Presidencia y Negocios Extranjeros, Jaspas.  
Tesoro, Francqui.  
Finanzas, Gouff.  
Defensa Nacional, Devece.  
Obras Públicas, van Cauvelaert.  
Justicia, Bofesse.  
Instrucción Pública, Godding.  
Trabajo, Isacker.  
Interior, Ivomme.  
Transportes, Rubbens.  
Colonias, Ruffen.

Este número ha sido visado por la censura

Por humanidad, primero, y por obligación, después

## Hay que proporcionar ropas de abrigo a los asilados en la Beneficencia provincial

Nuestros repetidos llamamientos a la Diputación para que subsane, como sea pero rápidamente, una omisión imperdonable que no nos es posible en estas circunstancias comentar, pero que lo haremos en su día, no han sido acogidos, que sepamos, con la diligencia que su justicia reclama. Los niños asilados de la Beneficencia provincial siguen vistiendo de verano porque la presidencia de la Corporación no había previsto a tiempo que en Huesca también padecemos las inclemencias del riguroso y prolongado invierno.

La Diputación paga un taller de sastrería, a cuyo frente se encuentra un profesional. Pero ese taller nada ha hecho respecto a lo que denuncia-

## A LOS CONCESIONARIOS DE MINAS

Por circular de la Administración de Rentas públicas en el «Boletín Oficial» de la provincia se recuerda a los concesionarios de minas la obligación en que se hallan, de conformidad con lo dispuesto en el artículo tercero de la Ley de 20 de Diciembre de 1910 y Reglamento para su ejecución, de ingresar en el Tesoro el canon de superficie correspondiente a sus pertenencias mineras y el recargo transitorio si le hubiere, en una sola vez, y antes del 31 de Diciembre próximo, incurriendo en caso contrario en las responsabilidades consiguientes, entre las que figura la caducidad de las minas.

A fin de evitar los graves perjuicios que podría irrogarse a los interesados, damos publicidad a la expresada circular y secundando la labor de la Administración de Rentas, recordamos a todos los concesionarios de minas que el ingreso del canon de superficie debe hacerse precisamente antes del 31 de Diciembre próximo venidero en la Tesorería de Hacienda de esta provincia y que transcurrido ese día la simple falta de pago determinará la caducidad de mina.

## EL PUEBLO, en Barbastro

En el Instituto de Higiene

Ayer, amablemente invitados, asistimos a la primera de las conferencias de divulgación científica y sanitaria, que para los niños de las Escuelas nacionales, se han organizado en el Instituto Secundario de Higiene Rural, que con tanto acierto dirige el doctor Acosta.

Componíamos el auditorio, los niños de la Escuela Nacional número 1, y los corresponsales de Prensa.

Estas conferencias divulgadoras que ayer comenzaron, son indudablemente el complemento de la gran labor llevada a cabo desde el Instituto de Higiene, que cada día prodigan más y más sus intervenciones y logra la admiración de cuantos saben de aquella.

Ante el mencionado auditorio escolar, disertaron ayer los doctores señores Nougues y Martínez Ibáñez.

El doctor Martínez Ibáñez, explicó a los chicos cómo es y cómo funciona el microscopio. Con magnífica sencillez, detalló minuciosamente la composición del aparato, su importancia y su categoría científica.

Seguidamente hizo experimentos ante los escolares, que éstos siguieron con el mayor interés, demostrando una atención y una satisfacción enormes.

El doctor Nougues, a continuación, explicó qué son los Rayos X. Comenzó con un esbozo histórico, hablando del descubrimiento de los Rayos y de los hombres eminentes que lo hicieron.

mos, porque no se le han facilitado los medios para ello.

Nosotros recordamos que durante actuaciones de anteriores Diputaciones, apesar de que los ingresos eran muy exiguos, no faltaba nunca en la época apropiada la ropa de invierno para los asilados. Por algo es la Beneficencia el primordial servicio que compete a las Diputaciones.

Sin embargo, hoy las cosas han cambiado de tal manera, que lo superfluo ha pasado a ocupar el primer plano, mientras que lo indispensable, lo necesario, lo absolutamente preciso, se deja relegado a segundo término.

La Beneficencia y los caminos vecinales deben absorber toda la actuación de las Diputaciones. Y en Huesca se da el caso paradójico—a juzgar por lo que venimos denunciando—de que ambos servicios están muy olvidados.

No hay ropa de invierno para los asilados; y los peones camineros, esos modestísimos funcionarios que cobran, cuando trabajan, un exiguu jornal de seis pesetas, guardan fiesta desde hace varios meses, PORQUE SE HA AGOTADO LA CONSIGNACION. Así están de intransitables esas vías de comunicación.

Nosotros nos damos perfecta cuenta de las circunstancias actuales, y por ello nos abstenemos de hacer los comentarios, cuya publicación aplazamos.

Pero somos sensibles y no podemos dejar desamparados a esos infortunados asilados. Y como la Diputación no parece hacernos el menor caso, elevamos hoy nuestra respetuoso súplica al excelentísimo señor gobernador civil, presidente nato de la Corporación y al excelentísimo señor general comandante militar de la provincia, en el sentido de que, por humanidad y por ser de justicia, intervengan para que a esos asilados, dignos de los mayores cuidados y de las atenciones máximas, se les proporcionen ropas de abrigo.

Fué luego detallando los progresos, las perfecciones logradas hasta hoy y explicó el valor extraordinario de los Rayos X como auxiliares importantísimos de la ciencia médica. Seguidamente, ante los escolares, hizo funcionar el magnífico aparato instalado en el Instituto de Higiene, haciendo una demostración práctica que fué el colofón digno de tan interesante conferencia.

Ambos disertantes, supieron con gran habilidad, «llegar» a los niños. Con un lenguaje sencillo, aménísimo, captaron desde el primer momento la atención de los pequeños, que no decayó en ellos un instante.

Ambas conferencias tuvieron un admirable tono pedagógico, ajustado en absoluto a la capacidad de sus infantiles oyentes, ya perfectamente preparados para estas divulgaciones científicas por su maestro don José Bonet.

Agradeciendo vivamente la invitación de que fuimos objeto para asistir a las conferencias ligeramente reseñadas, nos complacemos en felicitar a los señores Nougues y Martínez Ibáñez, así como al director del Instituto Secundario de Higiene, señor Acosta, admirados de la labor extraordinaria que en este Centro se realiza. Prometemos ocuparnos otro día más extensamente del Instituto de Higiene Rural de Barbastro, creación de la República, y sin duda alguna uno de los mejor instalados y que mejor funcionan en España.

Corresponsal.

INSTITUTO DE ESTUDIOS ALTOARAGONESES

Diputación de Huesca



Declaraciones del señor Martínez Barrio

Hay que reintegrarse a la democracia, que resuelve todos los pleitos a la voz de mando del país

Barcelona.—«La Vanguardia» publica hoy una entrevista obtenida del ex presidente del Consejo y jefe del partido de Unión Republicana, don Diego Martínez Barrio.

—¿Qué impresión le merece la situación político-social de España, después del pasado movimiento?

—Restablecida la tranquilidad material no lo está aún la espiritual del país. Esta tardará aún bastante tiempo en lograrse. La conmoción sufrida fué demasiado fuerte y los intereses afectados tan extensos que, de no acudir a rápidos remedios, entrarán en colapso algunas manifestaciones de la economía española. Creo, a pesar de todo, que una política prudente y hábil puede iniciar la mejoría.

—¿Le vuelva de ustedes a las Cortes puede significar que han desaparecido las causas que de ellas les alejaron?

—Nuestra presencia en el Congreso significa la resolución de dejar bien esclarecida la posición política de las fuerzas republicanas, de manera que nuestros propósitos y conducta futura no se puedan atribuir a otros móviles que a aquellos en que realmente están inspiradas sus resoluciones. Hablaremos con toda claridad, sin propósitos de agresión, por lo menos en lo que de mí dependa, pero de tal suerte que nadie pueda llamarse en el futuro a engaño. Somos un partido que se mueve dentro de la órbita constitucional, que no conía a otros medios que a la ley la vindicación y recobramiento de lo que creemos espíritu invariable de la República, y que ve en la normalidad política el único camino para el desenvolvimiento de todas las actividades.

—¿Cuál entiende que debe ser la actuación parlamentaria de las izquierdas?

—La actuación parlamentaria de nuestro grupo se acomodará a lo que acabo de decir. Vigilaremos la obra del Gobierno, contribuiremos a perfeccionarla desde nuestro punto de vista y procuraremos que toda la estela siniestra tejida alrededor del movimiento revolucionario se liquide por medio de la acción de la justicia, con imparcialidad y serenidad, que es lo único que hemos de pedir. Todo perjuicio para enjuiciar y resolver nos parecerá funesto e incluso contrario al mismo interés público que quiere defenderse.

—¿La política seguirá avanzando hacia la derecha o cree usted que tendrá un viraje hacia la izquierda?

—Yo no sé si la política seguirá el rumbo iniciado a la derecha. Creo que al interés colectivo conviene llegar pronto a situaciones de transigencia, capaces de impedir las posibles y violentas basculaciones. Todo viraje sistemático a la derecha, en estos momentos tendría las mismas consecuencias que logró la política del bienio. Hora es ya de que España busque una situación de equilibrio que la aparte por mucho tiempo de los extremismos de la actuación política apasionada.

—El Estatuto de Cataluña cree usted que debe reformarse o continuar como está.

—El Estatuto es una ley del Estado dictada de acuerdo con la Constitución. Esta señala el modo de derogarlo o reformarlo, y, por lo tanto, al precepto constitucional habrá de ajustarse si se quiere ir a la reforma o a la derogación. Las posibilidades legales del Estado en la aplicación del Estatuto no tienen entorpecimiento.

Algunos de los servicios traspasados pueden rescataarse y otros hay posibilidad de regular su traspaso de distinta manera a como se había hecho. Yo no creo que nadie dude de la necesidad de cambiar mucho de lo que hasta ahora se había hecho en la aplicación del Estatuto, pero tampoco me inspira la mayor desconfianza la creencia de que los partidos representados en el Gobierno, sea cualquiera el juicio que les merezca la ley estatutaria, cumplirán fiel y lealmente lo que dispone la Constitución.

—¿Cómo ve usted la situación del partido socialista en estos momentos?

—Al partido socialista se le impone, después del movimiento revolucionario, una obligación esencial: situarse, con absoluta claridad fuera o dentro de la legalidad constitucional. Se puede asumir una actitud revolucionaria y de protesta contra el Estado; lo ilícito sería no decirlo. Me consta que entre los socialistas hay modos muy diversos, de enjuiciar los sucesos pasados, y que tanto aquellos que los defienden como los que los condenan sienten la necesidad de fijar definitivamente su posición política.

—¿Cuál será la vida de estas Cortes?

—La vida de estas Cortes estará determinada por su propia actuación: más larga si encuentran una labor legislativa útil; más precaria si persisten en la táctica que iniciaron últimamente. Me ratifico en mi opinión respecto a la conveniencia de hacer una nueva consulta electoral al país.

—¿Cuándo?

—Inmediatamente que la normalidad de la situación lo permita. Pero aun con este convencimiento, no niego la posibilidad de que la Cámara alargue su vida creyendo que dará pruebas de un sentido de conservación que no es el que aparece basado el rumbo de los grupos políticos.

Todo lo que he dicho acerca de los distintos temas que me han sido planteados se condensa en lo siguiente: hay que iniciar y desarrollar una actuación perseverante, encaminada a normalizar la vida económica, política y social del país, y lo mejor que puede hacerse para ello, por parte de los gobernantes y la opinión es colocarse serenamente dentro de la ley y no producir estrago alguno, directa ni indirectamente, marchando por aquellos caminos que la misma ley señala: es decir, reintegrarse a la democracia, que resuelve todos los pleitos a la voz de mando del país.

Desde la meseta

Los «cedistas» se ensañan con el señor Samper

(Escrito expreso para EL PUEBLO)

Se ha reproducido el debate por los sucesos de Asturias, y ello ha servido de pretexto a los diputados de la «Ceda», para continuar sus acometidas contra el ministro de Estado, señor Samper. Los señores de la «Ceda», se han empeñado en hacer dimitir al señor Samper. Y para conseguirlo, no han encontrado medio más adecuado que decirle que su Gobierno es el culpable de lo que pasó en Asturias. Y se han hecho firmes en este punto de vista, y no dan su brazo a torcer. No tienen en cuenta que son aliados al Gobierno del señor Lerroux; que cuentan en él con tres ministros. Nada les detiene.

Al parecer, necesitan un «hueco» mayor para ir conquistando el Poder, como lo han hecho hasta ahora, del modo más cómodo y menos expuesto posible, y arremeten fieramente, duramente, para ver si logran tumbar a los señores Samper, directamente, Hidalgo, por carambola.

Es una táctica muy conocida. La de los elementos de derechas. Y es una táctica peligrosa. Los ministros no deben marcharse por que les convenga a los recién venidos. Y creemos que el señor Lerroux no transigirá con las imposiciones de los cedistas.

Pero, no obstante, no sería extraño que se marchara el señor Samper.

Ernesto Flores.

Madrid, Noviembre 1934.

**Pérdida** de un perro, cadillo de caza, negro; lleva en el pecho una malla blanca; con una herida en la espalda derecha. Atiende por «Kedy». Razon en esta Administración.

Asociación de Retirados y Jubilados

Se cita a los señores Retirados y Jubilados, a la Junta que previamente autorizada, se celebrará el domingo 18, a las once horas, en uno de los salones de la excelentísima Diputación.

Teatro Olimpia

Mañana domingo: El más sublime de los espectáculos... ¡Éxito sin precedentes! de la maravillosa obra de Gregorio Martínez Sierra.

Canción de cuna

por Dorotea Wieck. Trae a la pantalla un mundo de sencillez y ternura. Totalmente hablada en español.

Sección financiera

Cambio del 17 Noviembre 1934

Table with 2 columns: Item and Price. Items include Interior, Exterior, Amortible, Deuda Ferrov., Crédito B. Hipotecario, Acciones Banco de España, Tabacos, Felgueras, Bonos oro, Tesoros 5 por 100, etc.

MONEDA EXTRANJERA

Table with 2 columns: Currency and Exchange Rate. Items include Francos, Libras, Dólares, Suizos, Belgas, Liras, Reichsmark.

(Servicio facilitado por el Banco Español de Crédito.)

De todo un poco

Solamente falta que el tiempo se arregle y cese esta pertinaz lluvia para que mañana, dada la expectativa que ha levantado el anuncio del partido Amistad-Ciencias, se vea Villa Isabel tan animado como en sus mejores tardes.

Hemos hablado con el presidente del Club local para que nos informe acerca de la alineación que han de presentar en el «match» de mañana y demás detalles del encuentro.

Parece ser que respecto al «once» que ha de saltar al terreno de juego existen algunas dudas para su total

Suscripción provincial

Suscripción provincial para recompensar a la fuerza pública y socorrer a los huérfanos y otras víctimas del pasado movimiento revolucionario.

Suma anterior, 8.861'15 pesetas. Gobierno civil e ingresado en el Banco Hispano Americano, 718'80 pesetas. Ayuntamiento de Alquézar, 40. Comercio de Julián Allué, 80. Alcaldía de Borau, 60. Banco Popular de los Previsores del Porvenir, 3 pesetas. Suma y sigue, 9.962'80 pesetas.

Señoras....

Esta semana recibe el aparato especial para puntas marca Henri, la Peluquería para Señoras

BURRIAL Villahermosa, 2-1. Huesca

**Automóviles** autos-taxi con radio, cómodos y seguros; ómnibus de alquiler para excursiones, bodas y romerías; camiones para transporte de muebles y bultos en general.

Informes y avisos: Bayego-Carruesco, Coso G. Hernández, 97-Teléfono 307.

ODEON SAGE

Siempre los films de primera categoría Domingo próximo:

La epopeya de España en Marruecos: «Soñadores de la gloria», la novela de dos fraternales amigos, nobles y valerosos, incapaces de traición y enamorados de una misma mujer que habrá de elegir entre ellos. Totalmente hablada en español.

Casino Oscense RESTAURANT

Cubiertos, a 4,50 Servicio especial bodas y banquetes J. FONCILLAS

Editorial Popular, S. A.—Huesca

Anuncios por palabras

De una a diez palabras, 60 céntimos. Cada palabra más, ocho cts. Pago adelantado.

Advertisement for 'Específicos' medicine, listing various ailments and symptoms it treats, such as anemia, chlorosis, and general weakness.

Large advertisement for Teatro Odeón featuring the play 'El desquite'. Includes showtimes and contact information for Empresa SAGE.

Advertisement for Olimpia restaurant, featuring the play 'El alguacil de la frontera' and 'La cura de aguas'.

# Regalamos: 15.000.000 de pesetas Cómo?

en todas las compras al contado que se efectúen en esta Casa, por cada peseta REGALAREMOS una participación de lotería de CINCO céntos. en el

## Núm. 4.036

del sorteo que se celebrará en Madrid, el día 22 de Diciembre de 1934 : : de la LOTERIA DE NAVIDAD : :

### NUEVA DROGUERIA

▣▣ COSO GARCIA HERNANDEZ, 43 ▣▣

Anilinas, colores, plumeros, brochas, pinceles, barnices, pinturas preparadas en latas, cera para suelos y muebles, limpia metales, sosa, desinfectantes líquidos, cremas para el calzado, papel higiénico, cepillos, espejos, perfumería, artículos para regalo, etc., etc.

Sección completa de material para las Artes  
Pinturas, Artes decorativas, colores para niños, estudiantes y artistas

No olvide que por cada peseta de compra que haga en este Establecimiento, puede ganar 375 pesetas.

Apresúrese a efectuar sus compras, antes que se termine la lotería.

### RESTAURANT BAR FLOR - BAR OSCENSE

SERVICIO ESPECIAL PARA BODAS Y BANQUETES

LEANDRO LORENZ

Porches Vega Armijo Teléfono 213 HUESCA

# Ferias de San Andrés en Huesca

Del día 11 al 30 de Noviembre de 1934

## GRAN CONCURSO PROVINCIAL DE GANADOS

Durante los días 24 25 y 26, de Noviembre de 1934

Plazo de inscripción, hasta el 23 de dicho mes, en la Secretaría del Ayuntamiento

## QUINCE MIL PESETAS EN GRANDIOSOS PREMIOS

Han sido suprimidos todos los impuestos municipales sobre Ganados

LA COMISION.

NOTA.--Para toda clase de detalles dirigirse al Presidente de la Comisión de Ferias y Fiestas, en el Ayuntamiento.

### Esquelas

Se reciben esquelas en la Imprenta de este periódico, hasta las dos de la madrugada

### AUTOBUSES

#### Huesca-Zaragoza

Salen diariamente

A las ocho y media de la mañana y a las seis de la tarde.

Llegan

A las nueve y media de la mañana y a las siete y media de la tarde.

Billetes reducidos de ida y vuelta

ENCARGOS A DOMICILIO

### EL PUEBLO

REDACCION  
ADMINISTRACION  
TALLERES:

Calle de La Palma, 9

Teléf. 233 Apartado 22

LANAS para jerseys inmenso surtido. Desde 0'15 la madeja  
LANAS para labores: inmenso colorido  
LANAS para vestidos Gran Novedad  
LANAS Para COLCHONES  
LANAS GRAN FANTASIA

EN EL GRAN COMERCIO Y ALMACENES DE LANAS

## JORGE CAJAL

Coso de García Hernández, núms. 42 y 44 y Plaza de Urreas, 4

HUESCA

Grandes existencias en TEJIDOS: Lana de CORCHO y MIRAGUANO

TODO A PRECIOS MUY LIMITADOS

### Casa Santamaría

Salchichería

Pescados Frescos

Fábrica de Hielo

Coso de Galán, 20 HUESCA  
Teléf. 78

### TONIFIQUESE METARRHENAL

para todos los casos de anemia, debilidad general, opresión, mala menstruación, inapetencia, depresiones, etc.

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS

# EDITORIAL POPULAR, S. A.

Se confeccionan toda clase de trabajos tipográficos: Obras, Revistas, Periódicos, Facturas, Circulares, Cartas, Sobres, Tarjetas, etcétera, etc. Ejecución rápida y económica: - Consulte precios. - Llame al teléfono núm. 233 para no perder tiempo.

Palma, 9 - Teléf. 233

Huesca



Una crisis que, por lo esperada, no ha producido impresión

## Dimiten los ministros de Guerra y Estado y se hacen cargo de estas carteras los señores Lerroux y Rocha

¡Crisis!

El partido radical no ha podido resistir el primer embate del torneo político, y los ataques de su aliado el cedismo han hecho mella en su parte más sana: el autonomismo valenciano.

Hay contaminaciones fatales, y el contagio derechista está dando sus frutos.

La crisis trae como corolario una interrogante curiosa. La minoría radical ha acordado por dos veces solidarizarse con el Gobierno Samper. Si esa solidaridad era algo más que un simple formulismo, pues... ¡velay!

Pero ya habrá alguna fórmula para que todos quedemos tan dignamente. La carrera de sacrificios para procurar el ensanchamiento de la base de la República no ha de cortarse por hechos tan triviales como este de poner en evidencia a la minoría a que pertenecen los dimitidos. Se empezó por sacrificar un poco del programa de partido, luego se sacrificó su totalidad y ahora ya se sacrifican hasta las personalidades que figuraron como puntales del republicanismo lerrouxista. ¿A dónde se llegará? Por lo pronto, el señor Salazar Alonso ya se va explicando. Y tras sus salones se agita la figura del avisado «interruptor» de las Constituyentes, maestro en el arte de arrimarse al sol que, a su parecer, más calienta.

Como adversarios leales, vamos a permitirnos dar a los radicales un consejo. Midan bien su capacidad de sacrificio, no vaya a engañarles su altruista abnegación. Esas sangrias van dejando aparecer síntomas alarmantes de anemia.

Y no alberguen la vana esperanza de que la «base» corresponda prestándose a la transfusión.

### Lerroux conferencia con los señores Samper e Hidalgo y niega la crisis

Entrevistas de los ministros dimisionarios con el jefe del Gobierno

MADRID, 16.—A las diez y media ha llegado a la Presidencia el señor Lerroux. No ha hecho a la entrada manifestaciones a los periodistas.

Minutos después ha llegado el ministro de Estado, señor Samper, quien ha conferenciado con el jefe del Gobierno durante veinte minutos.

Al salir el señor Samper y ver a los periodistas que estaban leyendo la Prensa de la mañana, ha dicho: La Prensa leyendo la Prensa.

Los periodistas han intentado interrogarle, pero el señor Samper les ha atajado diciéndoles: Comprendan ustedes mi situación. No puedo decirles nada.

Poco después ha llegado a la Presidencia el ministro de la Guerra, quien para justificar su visita, ha dicho a los informadores:

—Ayer, al terminar la sesión de la Cámara, quise conversar con el señor Lerroux y como no pude hacerlo, vengo a visitarle ahora.

Media hora después ha salido el señor Hidalgo, que se ha negado a hacer manifestaciones.

—¿Habrá sesión de Cortes esta tarde?, ha preguntado un reportero.

—Creo que sí.

Martínez de Velasco conferencia con Lerroux

El ministro sin cartera señor Martínez de Velasco, que tiene su despacho en el edificio de la Presidencia, ha pasado al del señor Lerroux, celebrando una conferencia con el jefe del Gobierno.

Al salir el señor Martínez de Velasco, ha dicho a los reporteros:

—Ahora les hablará don Alejandro. Mi impresión personal es la de que todo se solucionará.

Guerra del Río llega a la Presidencia y no visita a Lerroux

Cerca de la una de la tarde ha llegado el ex ministro radical señor Guerra del Río. A preguntas de los periodistas ha dicho:

—Vengo de mi casa y no sé más de lo que dice la Prensa.

—¿Nos dirá a la salida algo de interés?, ha preguntado un reportero.

—No pienso ver a don Alejandro. He venido para recibir instrucciones sobre la sesión de esta tarde y para no distraer al jefe le pasaré recado con un secretario.

A la salida el señor Guerra del Río ha confirmado que no había visto al señor Lerroux, habiéndole enviado recado por medio de un secretario. El señor Lerroux por el mismo conducto me ha dicho que no iría a la Cámara a primera hora de la tarde.

Lerroux dice que lo de la crisis lo pensará

A la una y media ha salido el señor Lerroux. ¿Qué hacen ustedes?, ha preguntado a los periodistas.

—Estamos esperando las noticias que usted nos facilitará.

—Pues no tengo ninguna. Sólo he de decirles que me han visitado los señores Samper, Hidalgo y Martínez de Velasco. Los dos primeros han venido a ratificar las manifestaciones que ayer hizo en la Cámara el señor Samper: Que ambos están a la disposición de su jefe político.

—¿Y la entrevista con el señor Guerra del Río?

—Ni siquiera le he visto. Nos hemos comunicado por conducto de mi secretario. El señor Lerroux en tono humorístico ha añadido: Como recibo muchísimas cartas de protesta por las crueldades que dicen se han cometido en Asturias durante la represión, y las contesto personalmente no he tenido tiempo de recibir al señor Guerra del Río.

Ha continuado diciendo el señor

Lerroux que acudiría muy tarde al Congreso.

—¿No tiene que preguntarme más? ha interrogado el jefe del Gobierno.

—Sí, señor. ¿Qué hay de crisis?

—Eso lo pensaré detenidamente, pues tengo que ir a Palacio y ya es sabido que las cosas de Palacio van despacio.

—Eso era en la monarquía.

—Y ahora también. Cuando se plantean problemas graves hay que pensar mucho la solución.

—¿Cuándo se celebrará Consejo de ministros?

El martes. Ya ven que no me conmuevo por los temporales.

—¿Irá hoy a Palacio?

—Creo que no.

Gil Robles no quiere saber nada de crisis

Al llegar el señor Gil Robles a la Cámara ha sido abordado por los informadores acerca del momento político.

—Yo no sé nada, pues no soy más que presidente de la Comisión de Reglamento y espero que la aprobación de este proyecto llegará hoy o a lo sumo en las primeras sesiones de la semana próxima.

Respecto a lo que ustedes me preguntan he de decirles que me he limitado a exponer con claridad la manera de pensar de mi partido y que no me preocupo por nada de estas cosas.

Un tifón causa grandes estragos y se supone que hay numerosas víctimas

Manila.—Un violento tifón desencadenado en una isla de Luzón, y que ha arrasado gran número de casas y ocasionado inundaciones en ciudades y poblados, se acerca rápidamente a Manila, donde a las once de la mañana, hora local, el viento ha alcanzado una velocidad de cuarenta millas por hora, aumentando cada vez más su intensidad.

El tifón ha interrumpido el servicio de ferrocarriles hacia el Norte y Sur desde Manila.

El centro de la tormenta se ha registrado en Tyabas, en la provincia de Infanta, donde el viento ha alcanzado una velocidad de 80 millas por hora.

En las provincias de Samar, Layte, Cumari, Nessur, el tifón ha causado enormes daños.

El pueblo de Naga, está inundado, y gran número de casas han quedado destruidas.

Cuatro personas han perecido ahogadas y siete han desaparecido en Catanduanes. Los destrozos causados por el tifón están aumentando rápidamente. Solamente en dos provincias las personas que han quedado sin vivienda ascienden a 60.000.

Se siente gran inquietud acerca de la suerte que haya podido correr el barco de carga danés «Nora Maersk» del que no se tiene ninguna noticia.

El vapor «Presidente Lincoln» se ha visto obligado a refugiarse en la isla Lee Mariveles, habiendo llegado después a Manila. El barco de guerra francés «Primague» ha anclado también cerca de la isla. Los daños en Manila han sido escasos.

España es una república de trabajadores de toda clase que se organiza en régimen de libertad y de justicia. Los poderes de todos órganos emanan del pueblo (De la Constitución).

### En la Cámara los señores Maura y Martínez Barrio, exponen sus respectivos puntos de vista

Maura formula duros ataques contra la Ceda

A las cuatro y media abre la sesión el señor Alba. En el banco azul el ministro de Marina. Escasa concurrencia en escaños y tribunas.

Continúa la discusión del proyecto de Reglamento interior de la Cámara y se aprueban con ligera discusión hasta el artículo 136.

El discurso del señor Maura

Se da lectura a la proposición firmada por Maura y los diputados de Unión Republicana.

La defiende el señor Maura. Justifica su actuación en el actual momento político. Habla de la iniciación del movimiento revolucionario y de las causas que le dieron origen.

Ataca duramente la labor de la Ceda, diciendo que no justifica su condición de partido conservador.

Se refiere a las campañas realizadas por Accion Popular y dice que más que un partido constructivo es destructivo.

La Ceda debe tener en cuenta que no sólo están sus fuerzas de derecha, ni tampoco las de izquierda. Que hay una fuerza centro que no convive de ninguna manera con la Ceda, pero que tiene gran importancia.

Dice que hay que organizar el Estado y restablecer la autoridad, que no existe sin justicia.

Proclama que no debe herirse demasiado a la fuerza obrera, porque además de ser injusto podría constituir un peligro.

Recuerda un decreto de Marcelino Domingo siendo ministro de Instrucción Pública por el que se facultaba a los padres para que determinasen si querían que sus hijos recibiesen o no la enseñanza religiosa.

Alude a don Melquiades Alvarez, al que llama «técnico de la espera» y dice que sus amigos políticos le creen el sucesor de Lerroux, y ya lo consideran como futuro jefe de un Gobierno mayoritario.

El señor Alvarez, dice, es un hombre que, según él, ha intervenido en muchos «fregados», pero nunca ha estado en la cárcel.

Declara que ante la división de los republicanos el que queda como republicano del 14 de Abril y sólo

desea la convivencia entre todos los que actúan dentro del régimen.

El discurso del señor Martínez Barrio

Comienza explicando la posición del partido que dirige antes y después del movimiento revolucionario.

Dirigiéndose a la Ceda, dice: Nosotros tenemos la misma desconfianza hacia vosotros que los monárquicos tuvieron hacia don Melquiades Alvarez cuando con sus amigos ingresó en la Monarquía. No nos oponemos a que gobierne la Ceda, pero después de que os hayáis hecho republicanos.

Dice que él habla en la oposición de la misma manera que habló desde el Poder. Se refiere al problema de Cataluña y censura al movimiento iniciado por los hombres de la Generalidad. Lo que nosotros no podemos tolerar es que se nos trate como anti-españoles.

Pide al Gobierno justicia y comprensión y hace ver que los vencidos de hoy pueden ser vencedores mañana.

La contestación del señor Gil Robles

El señor Gil Robles contesta a ambos oradores. Se refiere a su convivencia con el señor Lerroux y la justifica.

Ataca al señor Maura, rebatiendo su discurso. Dice que el señor Martínez Barrio ha estado más claro en sus manifestaciones.

Justifica la actuación de la Ceda, diciendo: Nosotros, ante un posible ataque hemos preferido atacar. Eso es todo. Dice que ya sabe que no es posible que se lleve a cabo todo el programa del partido de Accion Popular y por esa razón se ha unido y se unirá a otras fuerzas políticas afines, exigiendo unas veces y cediendo otras. De la que jamás renegará será del programa religioso del partido.

Termina atacando duramente a los partidos de izquierda, a los que culpa de inductores del movimiento revolucionario.

Este número ha sido visado por la censura

### Se da cuenta del planteamiento de la crisis

El presidente de la Cámara, dice que acaba de recibir cuatro decretos de los que tiene que dar cuenta. Estos decretos aceptan la dimisión de los señores Samper e Hidalgo de las carteras de Estado y Guerra y designan a don Alejandro Lerroux y a don José Rocha para que se hagan cargo de las de Guerra y Estado, respectivamente. La lectura de estos decretos no ha producido la menor impresión.

El presidente de la Cámara levanta la sesión a las nueve y media de la noche.

Se ha reunido el Tribunal de Garantías

Se ha reunido el Pleno del Tribunal de Garantías, presidido por el señor Gasset. Se ha tratado de la querrela presentada por el Gobierno central contra los miembros del Gobierno de la Generalidad de Cataluña. El fiscal de la República ha defendido la tesis de que el Tribunal debe admitir la querrela y fallarla.

Han intervenido los defensores señores Ossorio y Gallardo, Hurtado y Jiménez de Asúa

### ¡CORRELIGIONARIO!

En defensa de tus ideales, propaga EL PUEBLO. No te conformes con pagar tu suscripción; procura que otro correligionario se suscriba. A aquel que no pueda, dáselo a leer. Ayuda al periódico, a la imprenta, que es tuya, encargando cuantos impresos necesites: Los tuyos, los de tus amigos. Es necesario. Toda ayuda económica nos es precisa.

¡AHORA MÁS QUE NUNCA!

**Luis Ramón Gracia**  
Médico

Ex ayudante de las Clínicas de Obstetricia y Ginecología de San Carlos y de la Maternidad de Santa Cristina, de Madrid

Partos y Matriz

Consulta de 11 a 1

Coso de Galán, 45-pral.

**HUESCA**